
这些年来，因墓地价高不下，各种殡葬仪式费用
高的惊人，在舆论场一直有着“死不起”的说法。有消
息称，自今年5月10日起，在山东沂水县，凡具有沂水
县户口的居民，在沂水死亡所涉及的殡葬费用全部
免收。这项政策的力度之大，在山东全省乃至全国都
处于领先水平。（5月22日人民网）

近些年，一直都有人反映丧葬费用高，甚至抱怨

“死不起”。新华社曾经披露殡葬业多重乱象，如骨灰
盒毛利率轻易超50%，一些地方民政部门和殡仪馆是

“一套人马、两块牌子”等。在这其中，墓地价格更是
“山高我为峰”，有些墓地挂着“公”名，行着“私”事，殡
葬业甚至被列入“中国十大暴利行业”榜单。

从本质上讲，殡葬服务属于公益事业，有些殡葬
服务单位，还是有编制的事业单位。既然如此，那就
应该名符其实，不能允许其谋取暴利。这些年来，针
对“死不起”的问题，媒体没少报道，舆论没少鞭挞，
民政部门没少表态，可结果却是“你说你的我干我
的”，一直没有得到有效遏制。就在这样的背景下，骤
然听到山东沂水居民丧葬费全免，很有意外之喜的
感觉。居民丧葬费全免，为什么沂水能行？

2016年，沂水一般公共预算收入22 . 9亿元。看起
来似乎不少，但对比发达地区，并不算多。沂水县民

政部门表示，“殡葬改革共投入约2000万财政资金，但
每个丧事的花销由过去的平均3万元左右下降到目
前几千元水平，带来的减负效果却高达上亿元。”这
笔资金，对于县级财政来说，不算多。由此不难得出
判断，推行居民丧葬费全免，非不能实不想也。而那
些财政实力雄厚的地方，为什么不能“成人之美”呢？

当然，县级政府需要花钱的地方很多，还有一些
县级财政停留在吃饭阶段。但是，人们其实没有指望
所有地区都能实行丧葬费全免，而是希望针对“死不
起”，能拿出切实可行的办法，取得实实在在的结果。
有一个奇怪的现象，在很多免费服务供给上，常常不
是最发达地区先行，而是其他地区领跑。这从一个侧
面说明，在很多时候，决心比实力重要。

现在各级政府都把民生工作放在重要位置，一
些地方还提出了很好的理念和口号。遗憾的是，一些

地方只有口号没有行动，理念提了一大堆实事没有
做几项。对民生幸福，不能做“口炮派”，而是要做“行
动派”。对于老百姓来说，事大莫过于生死，一个出
生，一个死亡，牵动民心。政府应该下决心做一些事
情，不能只是“听起来很美”。

老百姓有什么样的诉求，政府就应该解决什么
样的问题。“死不起”是老百姓实实在在的焦虑，不仅
离民心很远，也离公益甚远。正是从这一意义上讲，
政府应尽其所能地把殡葬服务纳入基本民生。即便
不能做到全免费，也应该拿出实在办法，切实控制殡
葬服务价格，让这个行业充满公益性。而不是以公益
为幌子，加强入口限制，以垄断的方式让这个行业成
为暴利行业。丧葬费全免不该一花独放。“丧葬费全
免”是共享改革成果的题中之义，当人们在为山东沂
水点赞时，其实更希望其他地方跟进。

5月20日，浙江大学度过了一个特别的“520”。这
一天，无数校友从全球各地赶来，参加聚会、进行
捐款，给母校送上一句情话，一句生日祝福。这一
天，朋友圈的情侣闪光都比不上向浙大的告白多。
据悉，浙江大学接受了一家校友企业11亿元捐款，
这也是中国高校史上单笔最大捐款，引发各方关
注。（5月22日《北京晨报》）

浙江大学的这个“520”，过得可真够“土豪”的，
校友们纷纷慷慨解囊，作为母校的浙江大学一天
狂收十几亿的“红包”。其中巨人集团的史玉柱捐
赠5000万元，年轻的80后富豪夫妻吴艳和王麒诚捐
赠一个亿，更有一家校友企业，以“分期付款”的方
式捐赠11亿元，同时也成了中国高校史上单笔最大
捐款，引发社会各界广泛关注。

校友倾情回馈母校，母校得到更好的发展，为
国家和社会培育更多的人才，这是好事，但校友捐
款的使用，一定要做到账目公开、款项透明。国内
的校友捐赠和社会捐赠经常引发争议，原因就在
于捐赠不公开、不透明，捐赠模式不清楚。因此高
校必须向公众公开捐赠的收入、支出，这样才能树
立捐赠的公信力，避免误解和争议，同时也对那些
只做出承诺，炒作完了却迟迟不兑现捐款者进行
监督。与此同时，对于收到的校友捐款，笔者建议
拿出一部分补助在校的困难学生，或者是改善学
生的生活和福利——— 高校不能忘记了，你现在所
善待的，也许就是明天给你捐款的。

易学习是电视剧《人民的名义》中的人物，他
心系群众、踏实肯干，但由于没有“政治资源”，工
作多年职务一直原地踏步。幸运的是，后来他遇到
了沙瑞金这样的好领导，终于才尽其用。现实中肯
定也有像“易学习”这样的干部，如何让“易学习”
不再“难进步”，值得我们关注。

“易学习”这样的干部其本质是“老实人”。他
们的最大特点是“会干事”、不“会来事”，所以不容

易与领导亲近，难以进入领导视线。同时，因为不
跑不要、不找不送，不“站队”、不“跟人”，也往往被
领导误认为“对进步没兴趣”。

我们不要把老实人理解成“懦弱无用”的人，
相反，老实人恰恰是干事创业的顶梁柱。选拔任用
干部，坚持用老实人就用对了人。把老实人用起
来，是清醒之为、明智之举，见证的是党性原则，体
现的是道德良心。（5月22日《人民日报》客户端）

在北京一些医院，产妇分娩后的人体胎盘
成为倒卖胎盘者眼中的“香饽饽”。他们长期
盘踞医院，动用各种关系大量收购人体胎盘，
然后制作“胎盘胶囊”高价卖出获利。一个
400元收购的人体胎盘可以制成上百颗胎盘胶
囊，每一颗胶囊标价10元。记者近日暗访发
现，一些私人团伙之间均有联系，并形成一个
倒卖人体胎盘的关系网。他们的货源实现共
享，只要给钱，每个团队之间可以相互交易。
（5月22日《新京报》）

胎盘之所以能成为“香饽饽”，大概离不
开两个关键因素。其一，中医认为食用胎盘
（紫河车）有补肾益精，益气养血之功。一些
地方还认为，胎盘富含免疫因子，具有提高免
疫力和止咳平喘等作用，家里若有人病久难
愈、尤其有儿童久咳不止时，或许有人会建议
吃个胎盘试试。胎盘具有广泛的民间需求，且
这种需求仍可能长期存在。

其二，倒卖胎盘可获丰厚的利润。以记者
调查所见为例，直接倒卖一个胎盘，可获百元
左右收入，若加工后再卖，一个胎盘可获利好
几百，胎盘贩子月收入过万不是难事。另一方
面，由于法律上存在漏洞，没办法对胎盘贩子
实施较严厉的惩罚，曾有胎盘贩子被警方控制
后，因为没有相关法律依据并未立案，在移交
卫生执法机构后，也因同样原因只能让胎盘贩

子离开。获利之大、处罚之轻，两者形成鲜明
对照，胎盘贩子当然趋之若鹜。

倒卖胎盘现象之所以屡禁不止，主要因为
法律虽然禁止，却没有相应处罚。2005年3
月，原卫生部针对产妇和医疗机构对分娩后胎
盘如何处置的疑问，明确表示产妇分娩后胎盘
应当归产妇所有，任何单位和个人不得买卖胎
盘。这是迄今为止禁止买卖胎盘的主要依据，
但批复没有明确如何处理买卖胎盘行为，以至
于明知倒卖胎盘不对，却只能将人放走。

按照规定，当产妇放弃胎盘后，则可由医
疗机构进行处置。如果胎盘可能造成传染病传
播的，医疗机构应当及时告知产妇，按照《传
染病防治法》、《医疗废物管理条例》的规定
进行消毒处理，并按照医疗废物进行处置。由
此可见，只有当医务人员明知胎盘可能造成传
染病传播仍要买卖时，方可按照相关法规给予
处罚，但他们参与倒卖健康胎盘，则很难得到
相应处罚。医务人员尚且如此，若胎盘经产妇
之手后再被倒卖，则更加缺乏处罚的依据。

随着母婴传播疾病的增加，食用胎盘的风
险也越来越大，出于预防疾病传播的需要，倒
卖和食用胎盘现象理应加以有效制止，其中最
关键的一环，是改变禁而不罚的现实，在禁止
倒卖胎盘的同时，还要明确对倒卖者给予相应
处罚，如此方能实施有效打击。

作 者/ 唐春成

针对客观存在的在职中小学教师参与有偿
补课问题，山东自5月至8月在全省中小学校组
织开展“树师德、正师风”治理有偿补课专项
活动，杜绝“破窗效应”蔓延。（5月22日新华
社）

教师参与有偿补课，原因众多。有家长和
学生的原因，一些学生及学生家长希望通过补
课提高成绩，这个需求客观存在；有教师本身
的原因，一些老师有偿补课是为了获得金钱，
提高自己的收入；有管理松弛的原因，一些地
方教育部门对教师的管理制度不到位、不完
善，这对教师补课起到推波助澜作用。

不管什么原因，在职教师有偿补课都是不
被允许的。治理在职教师有偿补课，有赖于系
统治理。不仅教育主管部门、相关学校要行动
起来，家长、学生及其他方方面面也要行动起
来，形成群防群治、共同治理格局。在这一治
理格局中，既要有充分教育引导，又要有多层
面的监督，还要有不姑息、不迁就的追责问
责。只有这样，才能把防止教师有偿补课的
“篱笆”扎紧，减少教师有偿补课现象。

■ 漫 画
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“丧葬费全免”，决心比实力重要
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